

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Estrada, 0'60 céntimos trimestre.  
Fuera, idem idem.

# VOZ DEL PUEBLO

Anuncios á precios convencionales.

Redacción y Administración: San Pedro y núm. 2.

Periódico defensor de los intereses de la Comarca.

## “LA VOZ DE GALICIA”

es el periódico de mayor circulación en la región galaica

Se vende la del día en esta Villa, á la llegada del coche de Santiago.

## Colegio LEÓN XIII

incorporado al Instituto de Orense

Primera y segunda enseñanza.—Carre-  
ras especiales.—Internos.—Exter-  
nos.—Medio-pensionistas.

Orense, Progreso, 50

## Colonia Escolar LEÓN XIII

CAMPUS ELISEOS—VILLAGARCÍA

Se dan las mismas clases de enseñanza y también se admiten alumnos externos, internos y medio-pensionistas.

Resumen de la matrícula del curso de 1907-1908

Matriculas de Honor ó premios.	29
Sobresalientes.	103
Notables.	120
Aprobados.	174
Suspensos.	7

Total de número de exámenes. . . 433

Se remiten reglamentos á quien los solicite de las direcciones de dichos Colegios. También se contestan gratuitamente toda clase de preguntas relativas á la enseñanza.

## NO LO CREAIS

Cuando vemos al Pantaleón de las Quintas dirigir los debates en las sesiones que celebra el Ayuntamiento, en nombre de la oposición política de esta localidad, decimos: ¡pero Dios mío! ¿cómo consienten tal las personas de seso, ilustración y criterio?

No da sueño, da pena ver que cada palabra que pronuncia el tal Pantaleón, hasta los bancos se estremecen de sus horrores, sobre todo, cuando quiere probar un punto, por muy sencillo que sea, de administración ó de derecho. Con razón se dice que la ignorancia es muy atrevida.

El pobre paisano y labrador que sólo entiende de agricultura, y lo oyé charlar con aquel aire enfático, cree que dice algo, y el infeliz no dice nada, más que palabras huera y desatinos, que en un público, cono-

cedor de administración y de derecho, no causaría más que la hilaridad.

Sí, sólo risa, pero mucha risa debían causar sus discursos en estado de canuto, porque en ellos no encontraréis ni filosofía, ni historia, ni retórica, ni administración, ni derecho, sino ideas recogidas á sus socios del Cut-cut, y con ellas forma el pobre tal amalgama, aplicándolas á todos los tiempos y lugares, resultando al final de su discurso un verdadero galimatías que, examinado con arreglo á los principios de la ciencia, resulta un melón charlando.

El Alcalde, Secretario y Concejales, hacen muy mal en contener la risa; deben reirse, pero mucho, y así pasarían unos ratos divertidos.

Si de sus discursos pasamos á examinar sus instancias ¡qué horror! Empieza á citar Leyes, Reales decretos y Reales órdenes, como el labrador siembra el grano en sus fincas, y si pegan, pegan. A él tanto le da, lo que busca es el efecto en la clase trabajadora, en el labrador y en el obrero, para que digan: «Mucho sabe». Por eso os exponéis cuando le firmáis alguna instancia, engañados por el número de Leyes, Reales decretos y Reales órdenes, que cita, á llevar siempre la de pedir, si no os exponéis á más, á una causa criminal.

No creais, por consiguiente, labradores y obreros, que el citar Leyes, Reales decretos y Reales órdenes, es lo bastante para buscar la razón y el derecho.

Es preciso, y absolutamente necesario, que cuando lo queráis buscar, elijais persona que sepa aplicarlas. Figuraos que vosotros os empeñais en echar á prado un monte escarpado, sin agua y lleno de rocas, podais sostenerlo artificialmente; pero os cansaríais y concluiría por ser improductivo. Pues así resultan las instancias que le firmáis, puramente artificiales, y en el terreno del derecho completamente improductivas.

Tenéis que convenceros que andais mal guiados. Nosotros ya vamos cansados de decirlo;

así, que, no vengais después con las lamentaciones de que fuisteis engañados.

Nosotros no aspiramos á otro fin que poner de manifiesto la Verdad, para que no os tomen como instrumento de su política, y haceros pensar y reflexionar, que los políticos, como son los del *Estradense*, no irán á regar vuestros campos, ni ayudaros á surcar la dura tierra con el arado, ni demás operaciones agrícolas, pero en cambio ellos os buscan para que le ayudéis á vivir á costa vuestra, de la política y del Ayuntamiento. ¡Alerta, pues, labradores y obreros! No vayais á ser vosotros los cirujanos que apliquéis por vuestras propias manos las sanguijuelas que os chuparán hasta la última gota de vuestra sangre.

Tened, pues, mucho ojo con el Sr. Pantaleón, y más socios del *Estradense*.

## ¡LAPÓN!

Tenemos por fin nombrado Secretario de la Unión al Marqués del *Asubio*... Sigue comiendo á traición el pan nuestro de cutío. ¡Por Dios, Benito Tarrío y Falcón!...

Qué afán de comer el pan á costa de otro sudor y de vestir el gabán forrado de guate y seda á cuenta del buen Touceda: ¡Pero, señores, qué afán!...

Pero en cambio es Secretario de la Unión de Agricultores nuestro Benito Tarrío, Marqués de Pinar del Rio. ¡Qué desgraciado, señores, el que hace como él tan ridículo papel que antes busca que un salario llamarse pomposamente Secretario de la Unión. —¡Lapón! —¡Falcón! —¡Comiendo el pan á traición!

(TELÓN).

## MI GATO

He de confesar la verdad. De quien menos me acordaba aquella noche, era de mi tío...

Dieron las once y ya me disponía á dormir, cuando oigo tres golpes en la puerta... Era él.

—¿A qué no sabes lo que te traigo, de mis excursiones por Asia?..

—Algún bastón de rica madera? —No.—¿Una piel de tigre acaso? —Tampoco.—¿Algún producto de la industria china tal vez? —Menos — ¡Pues no me traerá V. el cólera!

—Ni el cólera, ni la fiebre amarilla,—dijo sonriéndose,—te traigo un ejemplar del *felix maniculata domestica angorensis*.

—¡Un gato!—exclamé—y yo para qué quiero eso?

Ya me lo dirás cuando lo veas.

Al otro día despertáronme voces aguardentosas de hombres; eran los mozos de cuerda que traían el equipaje de mi tío.

Me incorporé en el lecho y aun no bien desperezado, llegaron á mi oído tristes y continuados maullidos.

Ese es el gato—dije—y por curiosidad levantéme á verlo. Como carezco de dotes descriptivas diré en dos palabras, que era de pelaje blanco, de corpulencia in común y larga cola.

Te lo doy—me dijo mi tío—con una condición, que lo has de tratar á cuerpo de rey.

Una noche, de sobremesa, y después de haber hecho un acabado elogio de los gatos, dijo mi tío:

—Marcho mañana, y deseo que antes de mi partida pongamos nombre al gato. ¿Cómo quieres que se llame? Inventá tú algo.

—Yo le pondría Bismarck.

—Está gastado.

—Entonces Rochefort.

—Tampoco me gusta.

—¡Calígula?

—Menos.

—¿Mac-Kinley?

—Ni de asco.

—¿Y Maura por lo de mau?...

—Maura, Maura, no lo encontré del todo mal, pero mejor que el apellido del ilustre político me resulta tanto ó más adecuado el nombre de Confucio por lo que tiene de asiático y por lo de Kong Fu Tsen... ¿no te parece éste más en carácter?...

Y como yo hiciera una señal de asentimiento, quedó convenido en que mi gato llevaría el nombre del célebre legislador y filósofo chino.

Han tanscurrido cinco meses desde el día de la marcha de mi tío. Consagrado únicamente á la educación de mi felino (al que he tomado un cariño loco) me paso los días. ¡Qué feliz soy!... Por lo de pronto ya he logrado de él lo que no he podido conseguir de ciertas gentes, esto es, que no eche la pata á los alimentos sin previa autorización, que no me interrumpa cuando estoy ocupado y que no ensucie la casa; le he enseñado también á hacer cabriolas y arriesgados ejercicios.

Confucio duerme con toda tranquilidad...





A mí me intranquiliza su porvenir...

¡Pobre gato mío!... ¿Qué suerte correrás en tu azarosa existencia? ¿Te caerás de algún tejado al ir á rondar á tu amada en las estrelladas noches de Enero? ¿Te robará algún vecino que te necesite ó morirás víctima de una pedrada de esos seres desalmados que se dedican por la noche á cazar gatos?...

Z. Z.

### Antoñito Losada.

Hallándose en funciones días pasados, tuvo la mala fortuna de herirse al dar una *coz* el mozo del reemplazo actual Antoñito Losada Diéguez.

Como días más tarde viese la luz pública *El Estradense*, sin que en sus columnas hubiese que lamentar ningún artículo de Antoñito, ¿qué menos que sacar en consecuencia que Antoñito Losada escribe con los pies?

No creemos que haya quien se oponga á la inflexibilidad de esta lógica, consecuencia que se nos viene á las manos con motivo de lo del pie de Antoñito.

### Amplia Patria.

Para el gran amigo Juan Sánchez Rodríguez.

Patria mía, sombreada por tejados de follaje, sajada por un río de brillantes derretidos y andadores, repleta de cantos orquestados en la selva, y lanzados por el aire á silbar en una torre no medrosa de las nubes, á rezar broncas plegarias marineras en la costa, ó á morir en plácidas cadencias sobre el llano mansurrón y letárgico.

Patria mía, con corona ducal de peñascos en las cumbres ancianas y blancas, con labios rojos bordeando el profundo barranco, con casitas de blancura virgínea y de ventanas como ojos, donde los de una niña guardaron negruras de noche y chispear de sol; patria sin término del bardo errante, con mugrientos clavos para colgar la cítara y con fuentes de hielo para matar delirios y vencer quimeras.

Patria sin rey, tierras de fantasía, donde un godo dejó la maravilla de un templo alto, y un árabe un puente de arcadas airoas á modo de cejas de mora, donde olvidó su manto escarlata un caballero ó se clavó una cruz con leyenda del crimen.

Mundo del soñador con calor y vida á veces desiertos de venturas, á veces cansado de glorias, conquistas y rimas.

Solar galiciano, escucha mi canto que escala con notas la grandeza azul del cielo cuando el día viene arrebujaado en luminare tímidos, canto de la aurora, que es madre de ignota alegría, de respirar potente, de pujantes trovas.

Campos dormitones, babeados por nieblas que crió el arroyo, campos empachados con semillas

de oro, campos, escuchad un son retozante y mozo que estremece el cordaje de mi sucio laúd, cuando el día marcha empujado por sombras, cuando la luciérnaga prende verdes lámparas de luz diablesca entre verdes hiedras abrazadas á un muro decrepito.

Mirad cómo llega mi balada jubilosa á la cresta aserrada y rota de almenado alcázar, cómo se desliza por la pajá santa que cubre unas chozas, mirad cómo vuelca su áureo jarro de notas alegres, un pobre poeta, sin patria, sin lares, hijo del ensueño, feudatario de amor.

RAMÓN F. MATO.  
(Cardénio)

### POR LA ESPALDA

Se ha cometido en Caldas de Reyes un delito de defección que trae de cabeza y consternados á los vecinos de aquella próspera villa.

Unos cuantos señores, conocidos en casi todo el territorio caldense por obra y gracia de *La Democracia* en que se criaron, figuran hoy con el dictado de tráfugas del lado de *Fray Prudencio*, que los acogió en su seno sin duda porque es bueno tener de todo.

No es raro topar en la vida con quien guarda en lugar muy preferente la bala con que pudo haberse matado jugando á la política; mas ni aun así nos explicamos mucho esta adquisición de D. Laureano, pues que realmente no son los tráfugas del cuento de los que tiran á quitar la cabeza; así se deduce de lo á rás de tierra que siempre anduvieron.

En la *Huerta de Caldas*, de hoy más famoso huerto, donde con el muñeco de Aldije dieron traidoramente á Mosquera sus aliados de pega y *jestómago para que te quiero* ¡en esa huerta donde uno de los traidores que tiene un apellido extranjero debió hacer de *francés*, comieron la fruta prohibida tres Evas histéricas rindiendo su estómago á la menor debilidad.

No sabemos qué opinar de hombres que así vuelven las costillas al credo que les dió forma. ¡Dios nos libre que supiésemos opinar! Más vale así.

Pocas cosas existen más tristes que las que al través de sus lentes ahumados acaba de ver en Caldas un talentazo de la pluma.

En un artículo pleno de amargura, inspirado por la conducta de la mehalla infiel, Adolfo Mosquera se resigna á vivir sin malas compañías después de haber hecho la cuenta á las tres fregonas sisadoras que arruinaban la casa... Por más esfuerzos que hace no consigue que una tristeza infinita deje de correr por todo el artículo de Adolfo.

La obra concebida con grandeza y sostenida con fe, tiene el declinar más triste en la traición de un aliado.

Consideremos que Mosquera, con una pluma valiente y mucha fe en los suyos, se aproximó, en momentos en que no todo era ilusión,

al cielo de sus aspiraciones nobles, y consideremos también que el espectáculo que un día se tiende ante su vista es el de sus camaradas del huerto rindiendo ante el enemigo la catapulta en que fiaran.

Ni puede haber consuelo para el uno, ni para los otros puede haber perdón jamás. ¡A no ser que se les perdone por no saber lo que hicieron!

### DE AMÉRICA

Del periódico *La Vida*, que se publica en la Habana, son estas líneas que copiamos:

«Pues, así como Prusia engañó á Francia, los Estados Unidos mienten á toda América. Su amistad á las repúblicas hispano-americanas es una amistad fingida, una amistad puramente diplomática en la forma; pero artera, maquiavélica en el fondo.

Declararon sin motivo justo la guerra á España, y vencióndola por la fuerza numérica, la despojaron de Cuba, Puerto Rico y las Filipinas.

Filipinas y Puerto Rico quedaron convertidas en simples colonias, en simples dependencias militares.

Necesitaban enseñorearse del Istmo de Panamá, y despojaron á Colombia de Panamá.

Sus intereses reclamaban urgentemente ser potentes en Santo Domingo y Santo Domingo cayó bajo las garras de su soberbia águila.

Defendieron á Cuba para que fuera independiente y soberana, y la intervienen á cada rato, le aplican la Ley Platt y establecen en Bahía Honda y Guantánamo poderosas estaciones navales.

Sospechan que la muerte de Porfirio Díaz se aproxima, que sus días están contados, y promueven en las fronteras mexicanas disturbios y asonadas.

Quieren ser Roma, sin tener la habilidad de los romanos. Quieren ser la España del siglo XVI, sin tener el espíritu de asimilación de los españoles.

Sí, digámoslo muy alto: los pueblos hispano-americanos están apercebidos de las solapadas intenciones del Gabinete de Washington y están dispuestos á defenderse.

España perdió para siempre su gran imperio colonial; pero España ha perpetuado su alma nacional, su gigantesco espíritu, en diez y ocho naciones que tienen su sangre y recitan su sonora lengua.

Y así como España les ha transmitido su sangre y su idioma, también las ha enseñado á saber morir por la libertad y por la Patria.»

### UN EXPLOSIVO NUEVO

La lista de los explosivos modernos se ha aumentado con uno más y según parece, de efectos mucho más terribles que todos los hasta ahora conocidos.

El inventor es un ingeniero alemán llamado Herr Gehre. Las pruebas oficiales del nuevo explosivo se han hecho en Munich en pre-

sencia de una comisión formada por delegados técnicos de la Academia de Artillería de Berlín, del Ministerio de la Guerra de Baviera y del almirantazgo germánico.

Los resultados obtenidos han sido tan tremendos que han causado verdadero asombro á cuantos los han presenciado.

Dos granadas de acero, pequeñas, y en cada una de las cuales se había colocado un paquete con 80 gramos del explosivo, se hicieron estallar mediante una mecha de tiempo y el fulminato correspondiente. Efectuada la explosión, se hicieron añicos los dos proyectiles, resultando que cada uno había quedado dividido en 180 menudos fragmentos.

En un gran bloque de plomo de 160 libras de peso se hizo una oquedad y en ella se alojaron 300 gramos del nuevo material. Verificada la explosión, la gran masa de plomo se derritió por completo y el metal fundido resultante se disipó en la atmósfera en todas direcciones como el líquido que sale de un pulverizador.

Enormes masas de piedra, tratadas de igual modo, quedaron hechas polvo.

En vista de tales resultados, el gobierno alemán ha comprado su invento al ingeniero Herr Gehre con el fin de tener la exclusiva de tan formidable medio de destrucción.

En su consecuencia, se guarda el más riguroso secreto acerca de la composición del nuevo explosivo que, á juzgar por las pruebas, se considera efectivamente muy superior á todos los demás inventados hasta el día.

### ¡VAYA CARDO!

Vimos muchos tipos desahogados pero ninguno como el Notario Sr. Losada.

Toda persona de mediana ilustración, educación social y algo de sindéresis, no va á dar fe, ni levantar actas notariales de sus propios actos. Esto no lo hace ningún funcionario público.

Nadie pondrá en duda que el Sr. Losada predica en las reuniones de algunas sociedades agrícolas, que es socio de la misma y quien las dirige, no por el camino de sus reglamentos, sino por el político; así que se ve, que en todos los actos políticos, los presidentes de los mismos ó escriben en su periódico *El Estradense*, ó hacen y elevan instancias á la Alcaldía con el único fin del mangoneo político.

Uno de estos días pasados, los presidentes con su jefe el Sr. Losada, se presentan en la Junta de Reformas Sociales y elevan al Alcalde una instancia protestando y pidiendo su inclusión, sin derecho alguno para ello, y al mismo tiempo el Sr. Losada, preparábase á levantar una acta de protesta contra las resoluciones justísimas del Alcalde. ¿Dónde se ha visto que la misma persona autor del acto de la instancia, quiera dar fe de él?



Pobre ley notarial, cómo te interpretan y cómo la escarnecen los mismos que debían cumplirla.

¿Hay país que consienta tal enormidad?

Nosotros ya sabemos que el señor Losada, cuando su compañero D. Victorino Tomé, el nuevo notario, persona competente é ilustrada, manifestó que su proceder era incorrecto é ilegal, contestó que lo hacía como político. No creemos, ni nadie cree, que los funcionarios públicos puedan tener dos naturalezas.

Por dignidad, por educación social, nosotros rogamos al Sr. Losada que, en los asuntos en que tenga interés propio, no intervenga como funcionario público, y si no se enmienda, acudiremos en súplica á su inmediato superior jerárquico para que ordene á su oficina una visita de inspección y corrija estos abusos.

Esto, Sr. Losada, es un toque de atención. Lo mejor sería que abandonara la política y se dejase de engañar á las sociedades agrícolas, que éstas también le van conociendo.

Escritas estas líneas, llega á nosotros la noticia de que el Sr. Losada levantó por fin una acta notarial, y con ella, sus compadres en política, elevaron una instancia al ilustrísimo señor gobernador.

Nos da pena tener que poner de manifiesto ante el público, el proceder del Sr. Losada. Allí nadie vió, allí no se requirió, como dice la ley, al Sr. Alcalde, ni Secretario, ni siquiera á los oficiales, para levantar dicha acta. ¿Dónde se confeccionó? Y esto significa una transgresión manifiesta de la ley. A tal punto llega la falta de fe política del Sr. Losada, que pone en boca de nuestra primera autoridad administrativa palabras que no pronunció. ¿Acaso el Sr. Losada para hacerlo se escuda también en la fe política de los testigos que le firmaron el acta? Estos, para el caso, son el mismo Sr. Losada, de su hechura, de su misma pandilla política y por tanto interesados. ¡Más pulcritud, señores, más pulcritud!

Si el Sr. Losada, director de estos actos políticos, no entiende más de ley notarial, que de la ley de Reformas sociales, tenemos que darle el título de ignorante. Porque ¿dónde encuentra usted en dicha ley que las sociedades puramente agrícolas tengan derecho á ser de la Junta de Reformas sociales? ¿Dónde encuentra usted que las apelaciones sean ante el gobernador? En su razón desequilibrada.

Como es una obra de caridad enseñar al que no sabe, ya le dijo el Alcalde que retirase la instancia que elevó al señor gobernador, y la dirigiese al ministro de la Gobernación, como así lo hizo.

Nosotros somos enemigos políticos francos. Decimos á nuestros enemigos lo que deben hacer, porque tenemos la seguridad de que siempre obramos con arreglo á la justicia y al derecho.

### Conto pequeno.

Home e muller disputaban certo día moi acaloradamente, véndos'o home por tal causa, acometido d'un síncope.

Como non daba sinais de vida, trataron d'enterrarlo o día seguinte.

Cando iban c-o il pro cimiterio, y-o pasar por debaixo d'un carballo, volveu en si, e non tuvo labor de máis presa que facer que voltarll'as maus á unha ponla d'o carballo, pra quedar agarrado á ela fortemente, librándoss'asina de ser enterrado vivo.

Pro resulta que o ano d'a pasada liorta, máis ou menos, tiveron outra máis forte que lle ocasionou unha verdadeira morte.

Contan que cando o levaban pr'o cimiterio y-o pasar outra vez por debaixo d'o mesmo carballo, a muller dou en berrar discindo: «arredai d'o carballo, pra que non suced'o conto d'o ano pasado.»

Pola recolección  
CELSE GERPE.

### Crónica local

Se nota animación inusitada en las obras de cimentación del nuevo palacio municipal, hace días comenzadas.

El continuo peregrinar de carros repletos de mampostería; el golpe seco de la marra que á cada momento se enseñorea de un ambiente que no ha mucho envolvía tan sólo el tranquilo paraje poblado de inocentes hortalizas; las expediciones de curiosos, también, que allí concurren á matar la culebra y á inclinar las cabezas sobre las zanjias abiertas como si todos tuviésemos un ser querido á quien recordar en el fondo de aquel exvivero de repollos y judías flatulentas; todo eso bien mezclado nos da, aunque atenuada, la impresión de lo que dentro de poco serán la hermosa calle de Justo Martínez y la gran plaza que media entre esta calle y la fachada del naciente edificio municipal.

Tendremos Ayuntamiento vistoso y cómodo para dentro de no mucho tiempo; buena administración tampoco falta; basta que los de *El Estradense* tengan en el Municipio una fuerte representación. ¿Qué más se desea? Algo más, y es lo siguiente: que se aclare la conducta del colega respecto al nuevo edificio, pues si bien tronaba hace días contra la idea del palacio municipal, no orneaba menos diciendo atrocidades de todo género, cuando García Barros estuvo en *chirona*. Entonces urgía á todo trance un edificio higiénico, nuevo y vistoso. Ahora que está en vías de hecho el edificio *ad-hoc*, quizá la opinión del colega sea que no hay más vistoso palacio que el en que estuvo prisionero García.

Anunciamos que muy en breve y muy en serio nos dirigiremos á la Superioridad correspondiente con objeto de que el Sr. Torres, de esta villa, resida en Aguiones,

que es en donde le corresponde residir, y no en la Estrada, que es en donde indebidamente reside.

Días pasados se efectuó, ante el Sr. Coadjutor de esta villa, la boda de la Srta. Francisca Pazo, nieta del que tanto figuró en el país haciendo histórico el apellido Do Pazo, con el joven y querido amigo nuestro D. José Varela.

Felicitemos sinceramente á los contrayentes.

Dicen de Mondoñedo que en el Seminario de aquella ciudad sólo ha ingresado un alumno en el presente curso académico.

Las causas de este retraimiento jamás visto, no se conocen.

Se ausentó de esta villa con objeto de volver á encargarse de sus negocios en la Argentina el distinguido hijo de Estrada D. Bernardo Vázquez.

Deseamos al Sr. Vázquez feliz regreso á la América.

El último domingo día 20 se celebró en la parroquia de S. Julián de Guimarey, la romería que anualmente se celebra en aquella parroquia á la Stma. Virgen de los Dolores. Resultó concurridísima.

Entre los decretos firmados últimamente por S. M., figura el del nombramiento de primer jefe de la Comandancia de Carabineros de Pontevedra, á favor del teniente coronel D. Emilio Vicente Bermejo.

### Macho de varas.

Se ofrece uno. Se halla temporalmente en Caldas, y de sus condiciones dará razón el representante de la *Casa Domecq* de la vecina villa.

Los astrónomos de Greenwich siguen con sumo interés la marcha del nuevo cometa, que gravita actualmente entre la constelación de Casiopea y la de la Osa Menor. Su núcleo es brillantísimo y su cola tiene la forma de abanico. Cálculase que á fines de mes será visible sin la ayuda del telescopio.

Dícese que varios del Cuk Cuk piensan ir á las cercanías de Cira con objeto de dar una batida al *cheirento ilario*, y por más que no saben de su paradero, el buen olor que sus *diminutos acorazados* despiden, esperan les sirva de rastro para poder dar con él.

Acompañados de su director han salido de Villagarcía para Orense los alumnos de la *Colonia escolar León XIII*, después de haber pasado el verano en Villagarcía, al tiempo que han hecho sus estudios en el acreditado colegio del mismo nombre.

El Ministerio de Gracia y Justicia ha enviado á la Audiencia provincial de Lugo un libramiento de 11.000 pesetas para pago de dietas á testigos, peritos y jurados, en

los meses de Septiembre y Octubre.

Dicen de Túy que los viticultores de aquella comarca muéstranse muy satisfechos del excelente resultado de la vendimia.

De no perjudicarlo la lluvia que ahora se ha presentado, compensará en gran parte la baja experimentada este año en la cosecha de maíz.

Ha fallecido en la Coruña el ilustrado médico D. Emilio Alfeirón Pardo.

El finado que fué fundador del Dispensario Antituberculoso de aquella capital, desempeñaba el cargo de Secretario del Colegio médico y el de la referida Asociación.

SANTIAGO: TIP. GALAICA

### Anuncios preferentes.

Se vende un coche de cuatro asientos. Darán razón, Farmacia de Martínez.

En el comercio del Sr. Valladares se sirven encargos de todo género concernientes al ramo de confitería. Es en esta casa donde ahora nuevamente ofrece al público sus servicios el acreditadísimo confitero que hasta hace poco trabajó en la fonda de Cumotab.

GRAN TALLER DE PLANCHADO

—DE—

### Pastora Bergueiro.

Servicio esmerado y económico en precios.

2, RUESTRA, 2.

### Venta voluntaria

Se vende una casa en la calle de la Calderería, de la ciudad de Santiago. Del precio y condiciones informará D. Daniel Sánchez, Hórreo número 51, primer piso.

Farmacia de Martínez  
DESPACHA RECETAS DE POBRES

### A los Agricultores

En el comercio de Antonio Mato hay á la venta una importante partida de abonos químicos.

Precios reducidísimos.

No compréis en ninguna casa antes de visitar ésta.

FERNÁNDEZ Y ACBANILLA

Agencia de Negocios y Procuraduría

Oliva, 11 — PONTEVEDRA

### TRABAJOS DE IMPRENTA

Se reciben encargos en la Redacción de este periódico en inmejorables condiciones de calidad y precio.



## Sección de anuncios.

### LA ESPECIAL

En esta Casa se construye toda clase de calzado con materiales inmejorables.

Venta al por mayor de todo lo necesario para Zapatería.

**M. VÁZQUEZ**

Calle de la Peregrina

### EL MAUSER

## GRAN EMPRESA DE COCHES de Antonio Mato

Tiene dos líneas: Una á SANTIAGO y otra á PORTAS

HORAS DE SALIDA

Para Santiago: 7 mañana y 3 tarde (correo).

Para Portas: 5 mañana.

HORAS DE LLEGADA

De Santiago: 11 mañana (correo) y 7 tarde.

De Portas: 7 tarde.

**Administraciones:**

EN ESTRADA

**Antonio Mato**

EN SANTIAGO

**Joaquín Sanmartín**

SENRA, 3

ÚNICA CASA QUE CUENTA CON UN BUEN SERVICIO EN COCHES DE ALQUILER

### Café, Bonda y Ultramarinos

DE

**FELIPE BREA TRIGO**

Esmerado servicio y precios reducidísimos.

Dispone de habitaciones ventiladas y amplios comedores

**Casa especial en cafés y licores de las mejores marcas**

**Plaza Principal**

### ZAPATERÍA MODERNA

DE

**MORALES**

Gran Taller de calzado

Materiales de primera

Precios muy económicos

**3, RUESTRA, 3**

### THE CROP INCREASER

(El aumentador de las cosechas)

DIRECCIÓN GENERAL PARA ESPAÑA Y PORTUGAL

**Corrida, 55 y 57. — GIJÓN**

**Labradores:**

¿Queréis mejorar y aumentar vuestras cosechas?  
Pues abonad perfectamente las tierras con abonos naturales ó artificiales siendo preferibles estos últimos, y aplicad á las semillas que habéis de sembrar el producto titulado **The Crop increaser**.

Con el constante empleo de este producto acaban por desaparecer las malas yerbas.

Pídanse detalles al representante en este Partido judicial **D. José Otero Carbia**, que vive en Estrada.

# VOZ DEL PUEBLO

Se publica todos los domingos de cada mes

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

Estrada, trimestre.	0'60 céntimos.
Fuera, idem.	idem idem.
Número suelto.	0'05 idem.